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爱运动·大看台

从球员到主帅，“升哥”的生
活来了一次“大跃进”。转型，也
让他饱尝苦恼。

身兼两职，陈照升因为压力
失眠过。在NBL开打的一段日子
里，他会在半夜里突然醒来。“球
队成立仓促，没有对手资料，要
琢磨对手怎么打，然后想自己该
怎么去应对。绷得太紧，失眠就
成了家常便饭。醒来后，我会再
把有限的资料看看，想一招是一
招，没对手资料，就全靠我自己
一个人忙活。”为了保证足够的
精力，如今老陈中午必须得补
觉，“要强制性睡一觉。”

除了要制定技战术，陈照升
还要学会和队员沟通，一来二
去，一向以老好人形象示人的

“升哥”，开始在队员心中有些
“捉摸不定”。“白总常说，‘升哥，
你在队员心目中让他们有些捉
摸不透，天使起来，比天使还天
使，真要魔鬼起来，比魔鬼还魔
鬼，受不了啊！’”对此，陈照升笑
言，“我要是能被他们摸透了，我
还能当教练吗？”

对“升哥”而言，失眠与沟通
还不是执教遇到的最大问题，如
何积累执教经验，提升悟性最是
让他挠头。

起初，陈照升对主帅的直观
感受就是换个人、指挥指挥跑
位，还能在赛场摆出各种很酷的
姿势、打出很酷的手势，并没觉
得多在意，然而在自己临场指挥
了几次后，老陈的心态发生了转
变，“一个换人稍微晚了几秒，就
会被别人领先好几分，苦恼的时
候，就会突然想起杨导(杨学增)

给我说的话，只要是懂篮球的，
都可以当教练，不过当教练临场
用人是需要悟性的，这是学不来
的，需要你在不断地比赛中去感
悟体会。”陈照升说，“经过了这
么一段时间后，我才体会到，执
教绝不是电视镜头里名帅们耍
耍酷那么简单，需要背后不断地
付出。”

老陈执教初体验：

会失眠，

不“摆酷”
本报记者 刘伟

在朋友看来，支撑陈照升
到现在的是永不满足的心态，

“他一直很善于学习，把身段
放得很低，他从来没觉得自己
行，也从来没有满足过。每天
不管是一大步还是一小步，他
都在努力往前走。不管是在球
场还是在场下，他都没选择安
逸 。”俱 乐 部 总 经 理 白 帆 表
示。

拥有 1 6年职业球龄，先
后转战8支CBA球队，被誉为

“CBA的穆大叔”，4 1岁的陈
照升理应“不惑”，然而事实
上并非如此。“打球就像学习
一样，我觉得自己在球场上还
在 不 断 地 进 步 着 。”老 陈 常
说，自己打球晚，很多技术还
没有练到，阅读比赛的能力还
没 达 到 ，还 要 不 断 去 努 力 ，

“如果从小就接触篮球，有更
好的篮球环境的话，我的篮球
水平可能会更高。”

2007-2008赛季，打四号

位的陈照升开始练习三分，刚
开始上路，却不想三分线外扩
了。“本来自己的投篮手形就
不好，这回得接着练了。休赛
期，我在我家旁边的空军指挥
学院体育馆每天练习一个半
小时，夏天带两件T恤衫，一
件湿透了，再换另一件。要说
没有付出，现在根本不可能上
场打球，应付都应付不了。”

如今在练球之外，执掌教
鞭的老陈每场比赛开始做笔
记，赛前准备、对手特点、具体
技战术，统统写在小本上。一本
16开的大皮本子，现在已经被
他写完了满满半本。打完比赛
后，他还要照例做点小结。“他
没有什么天赋，就是一个平民
球队出来的英雄，没有在中国
篮坛得到最高的荣誉，但是打
过球的人都知道，他所做的一
切，比任何人都要高。他对中国
篮球做的贡献，不比任何人
少。”白帆坦言。

“学”无止境

老陈并不否认重回陕西
是因为自己还想继续打球。

“我确实想打球，侯冰不走的
话，我可能还会犹豫一下，侯
冰走后，我就没再犹豫，还是
打球更吸引我。”他表示。

陈照升来之前，昔日山东
老将侯冰坐镇球队四号位，攻
防颇有章法。不过2013年，侯冰
投奔了广西，陕西队四号位立
时捉襟见肘。“四号位攻防上缺
少一个带动点，久龙太矮，场上
位置也不固定，队伍里缺一个
纯四号位，我是一个纯四号位，
其他人要么年龄还小，要么能
力不到。”这种情况下，41岁高
龄的陈照升顶了上来，一口气
就是快一个赛季。

NBL 1 4轮战罢，老陈挺
满意，“得亏平时把身体准备
得好，要不然陕西队也不可能
打到目前这个成绩。赛季有几

场球上去算是立功了，把局面
控制住了。队里要我上场不是
说要得多少分，而是把攻防节
奏控制一下，说实话，我没有
现在的年轻人打得好。大伙一
看我这老头都上来了，他们没
理由不拼命。”陈照升笑言。

然而每场比赛打完，等待
老陈的，是身板“哪儿都疼”
的报复。事实上，25日晚上对
陈照升的采访，要比约定时
间晚了半小时。“我得先去治
疗一下自己的老腿。”在发给
记者的短信中，他这样写道。
当记者赶到陕西队下榻的酒
店时，陈照升正坐在队医房
间的大床上，用超声波探头
对着涂满了耦合剂的膝盖不
停滑动，他时不时瞅一眼旁
边的仪器，自言自语道：“俩
膝盖都有老伤，得特别小心
了。”

“球”愫未了

又见老陈，依旧是倍儿精
神的板寸头，依旧是挺拔的身
材，鼻梁上一副黑框眼镜，让

“流浪大叔”多了一分知性。
年过四十，“升哥”没有

丝毫发福的迹象，“咱这身材
都不用保持，这岗位整天快
把心操碎了，想胖也胖不起
来。”伴着一阵爽朗的笑声，
陈照升打开了话匣子。

2 0 1 1年1 1月2 2日，陈照
升退役，后在浙江稠州银行
担任助教，那段日子，用“升
哥 ”自 己 的 话 来 形 容 ，属 于

“白白胖胖”的生活。放着好
日子不过来到大西北，陈照
升坦言，他觉得自己跟陕西
篮 球 的 缘 分 还 没 尽 。2 0 0 8 -
2009赛季，陈照升效力陕西，
一个赛季下来，陈照升用不
俗的表现赢得了陕西球迷，

“辗转多处，终于融入到三秦
大地之中，火爆的球市、火爆
的球迷，每当自己站在球场
之中，浑身血脉膨胀，不自觉
地就能释放出隐于内心的激
情，虽拖着老迈的身躯，但无
怨无悔，因为我感动，因为能

让自己内心的狂傲痛快淋漓
地释放。”在当年发表的博文
中，陈照升字里行间洋溢着
激 情 。遗 憾 的 是 ，赛 季 结 束
后，因为合同问题，陈照升还
是不得已离开了陕西。

“我这人其实挺迷信的，
这次也不是说非要来陕西，
就是感觉跟陕西篮球的缘分
还没尽。”陈照升说，“来到这
里，家属是不同意的，不过我
更看重跟自己在一起的兄
弟 。”如 今 的 陕 西 队 ，从
总 经 理 白 帆 到 队 伍 主
力刘久龙，都是老陕
西 队 的 班 底 。对 老
友 的 感 情 ，陈 照
升 看 得 很 重 ，

“ 在 这 里 做 主
帅 ，不 是 说
我 水 平 有 多
高 ，而 是 兄
弟们愿意给我
出力，打好了比
赛，我面子上有光，
打 不 好 我 可 以 找 很 多
借口，甚至不需要我找，很
多人会帮我找。”

“秦”缘未尽

人过不惑，激情依旧
CBA“穆大叔”陈照升NBL再上路

本报记者 刘伟

陈照升老当益壮。 Osports供图

6月26日晚的合肥奥体中心，
41岁的陈照升恨不得生出三头
六臂。

NBL联赛第14轮，陕西信达
客场挑战同曦大圣。身兼信达球
员与主帅，陈照升不停地变幻着
角色。上半时稳坐中军帐，老陈
穿着投篮服指点江山；下半时披
挂上阵，陈照升奋勇当先；赛后
新闻发布会上，“升哥”还要品评
一番比赛。最终，喧嚣的人群散
去，带着失利最后一个离开更衣
室的，还是这个老家伙。

陈照升本无需如此疲累，在
原浙江队助教的位置上，他可以

“白白胖胖”地待下去，然而年过
不惑，当胸中篮球激情依旧燃烧
时，他最终选择了“自寻烦恼”。
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